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为做好投资者关系管理工作，公司于 2017 年 8 月 24 日、25 日、31 日接受

了有关机构投资者对公司的现场调研。公司董事长和董事会秘书接待了来访人员，

并就公司的经营情况及发展规划等相关问题进行了交流。 

  

主要交流内容综合如下： 

  

1、请问公司对 2017年上半年的业绩怎么看？  

答：2017 年上半年公司实现营业收入 27.85 亿元，同比增长 27.80%；归母

净利润 2.89亿元，同比增长 15.36%；扣非净利润 2.73亿元，同比增长 18.51%。

其中，Q1、Q2单季度实现营业收入 14.13亿、13.73亿，同比增长 24.66%、31.20%；

归母净利润 1.66亿、1.23 亿，同比增长 13.84%、17.47%。Q2环比 Q1 收入和利

润增速均有提升，基本符合公司预期。 

 

2、上半年收入增长拆分？ 

答：上半年公司收入 27.85亿，同比增长约 28%：其中科力普收入 3.58 亿，

同比增长 102%；剔除科力普后 2C业务增速 20%左右。2C业务中，传统零售（线

下 7万多家店）增速在 16%，其他的增长来自于晨光生活馆、九木杂物社、晨光

科技。 

 

3、上半年分产品收入和毛利率增速？ 

答：分业务来看，上半年书写工具增速 8%，学生文具增速 9%，办公文具增

速 73%。毛利率方面，书写工具毛利率基本持平，学生文具毛利率提升 1%，办公

文具毛利率提升 0.7%。由于新业务增速很快且毛利率稍低，综合毛利率略有下

滑，细分产品毛利率上升。 

 

4、上半年销售费用增加较多，具体是什么原因？ 



答：（1）薪酬及福利费用较去年同期增加 2,479万元，同比增长 25.85%。主

要是晨光生活馆、晨光科力普新业务引进人员较多，此外薪资总体水平有所提升。

（2）运输费用较去年同期增加 1,211 万元，同比增长 131.57%，主要是晨光科

力普、晨光科技销售的快速增长，带来运输成本的增长。（3）公司加大市场投入，

业务宣传、品牌推广、渠道建设等各项费用均有所上升，较去年同期增加 1,825

万元，合计同比增长 51.97%。（4）房屋租赁较去年同期增加 752万元，同比增长

47.78%。主要是晨光生活馆和九木杂物社新增店面的租金。 

 

5、上半年传统核心业务发展如何？ 

答：（1）加强单店质量提升并在全国复制推广；（2）连锁加盟升级，快速推

广二代加盟店道具及形象使用；（3）办公品类不断扩展，深度拓展办公市场；（4）

积极探索精品文创市场，面向全国精品文具店，打造精品文创专区，提供专属商

品解决方案，配备专业团队进行开发和维护，扩大公司产品在精品文创市场占有

率。 

 

6、中报披露零售终端 7.3 万家，较 2016 年新增近 1000 家，主要是哪种类

型门店？ 

答： 2017上半年新增店铺 900多家，其中 1/2加盟店，1/4样板店，1/4家

办公店。 

     

7、科力普上半年主要的进展？ 

答：（1）上半年公司加大对重点投标项目和大型客户开发，期间入围上海、

天津、福建等市政府采购项目；（2）公司设立 3个分公司和子公司，华南仓库正

式开始运营；（3）进一步探索服务加盟业务，在全国十几个省份发展了服务合作

伙伴，强化科力普在这些区域属地化服务能力；（4）公司收购欧迪办公已完成，

欧迪中国与国内众多知名跨国外资品牌有着长期合作关系，此次收购将进一步提

高晨光科力普在办公直销领域市场的占有率。 

 

8、科力普业务向全国延伸，物流这块是如何规划的？ 

答：根据公司的规划，有设立分公司的重点城市，会自建分仓，自建物流，



例如现在的上海和北京，非重点城市会使用第三方物流。 

 

9、科力普的成本结构是怎样的？毛利率的提升通过什么实现？大客户采购

占比多少？ 

答；目前占比较大的人员和仓储物流。现金流和账期的控制，科力普做的很

好。初期阶段大客户毛利率较低，中小客户毛利率高一些，发展到一定规模，中

小客户比例提升后会有积极的改善。大客户采购占一半。销售管理费用率比去年

同期略有改善。 

 

10、欧迪并表后对公司业绩的影响大吗？ 

答：本次收购 7 月底完成交割，8月并表，今年纳入公司合并报表的损益是

五个月。会有一定的影响，但整体影响不大。欧迪 2016 年大幅亏损主要是管理

成本较高。2016 年欧迪毛利率为 17.5%，但其销售费用和管理费用合计 29.7%。

2017年上半年来看，欧迪亏损有所减少。接下来，公司将通过对客户资源、渠道

资源进行整合，对成本进行有效控制，并将其纳入科力普的预算管理体系，减少

资源浪费等方式，形成协同效益，进而降低管理成本。 

 

11、晨光生活馆和九木杂物社发展计划？ 

答：公司一方面继续提升精品文具店模式的晨光生活馆的经营质量、盈利水

平，升级店铺形象，提升采购质量，探索门店的标准化模式和商品组合，提升采

购质量；另一方面积极探索精品小百货店模式的九木杂物社，优化商品结构，强

化商品组合能力，加快上新速度，加强场景搭建，提升购物体验，打造高品质精

品门店。 

 

12、精品文创推进情况如何？ 

答：精品文创按照计划有序推进，从上半年的表现来看，基本符合预期。上

半年做到 200多家。精品文创是跟晨光传统业务互补，传统渠道销售的产品相对

偏中低端，精品文创销售中高端产品。四月份召开精品文创订货会，中高端产品

销售增长同比 20%以上。 

 

13、晨光科技上半年进展如何？ 



答：晨光科技上半年发展良好，因为基数小，增速较快。（1）线上多平台稳

定发展，分销渠道进一步延伸；（2）积极开发线上产品，探索众筹/跨界合作的

新销售模式，推出了集客套装多款产品，丰富了“集客”品牌产品阵营 

 

14、并购方面公司有什么想法？ 

答：公司一直都在积极的接触和推动，我们的目标是真正对公司有意义的，

并购后能够发挥协同作用的标的。如果有实质性进展，我们会及时披露。 

 

15、各级经销商的价格政策是怎样的？ 

答：公司制定了严格、统一的价格政策，公司向一级经销商（包括 5 家自有

一级经销商）销售产品价格按照市场零售价的固定折扣确定；一级经销商向二级

经销商销售产品价格按照公司向一级经销商固定销售折扣比例的基础上加成一

定比例确定。 
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